

---

## Questions politiques

Comme pour les sommets économiques précédents, celui de Tokyo sera également l'occasion pour les chefs d'État ainsi que pour leurs ministres des affaires étrangères d'aborder certaines questions politiques majeures.

L'horizon de ces consultations politiques sera sans aucun doute dominé par la question de l'état des relations Est-Ouest et le piétinement des négociations de Genève sur le contrôle des armements. La rencontre à Genève en novembre 1985 entre le Président Reagan et le Secrétaire général Gorbatchev avait fait naître des espoirs pour l'avènement d'une période de relaxation après la vive tension qui a caractérisé le début de la décennie et le réveil de l'occident face à la menace des missiles SS-20 soviétiques. Toutefois, depuis ce sommet aucun progrès fondamental n'a été enregistré et l'impasse qui perdure dans la négociation de Genève risque de remettre en question la tenue même du prochain Sommet de Washington prévu pour cette année.

Les conflits régionaux qui sévissent aux quatre coins de la planète ne manqueront pas non plus d'alimenter les discussions. Cependant, compte-tenu du contexte asiatique du Sommet, les conflits qui affligent ce continent devraient bénéficier d'une attention toute particulière. Toutefois, la stagnation de la situation en Afrique australe ainsi que la détérioration du climat politique au Moyen-Orient et en Amérique centrale demeureront au centre des préoccupations.

Outre les relations Est-Ouest, on peut s'attendre à ce que la question du terrorisme international figure aussi en tête de liste de l'agenda politique de Tokyo. À la lumière des tragiques événements des derniers mois, les participants pourraient vouloir étendre la portée des engagements et des décisions conjointes en ce domaine.

## Autres questions

Les autres questions susceptibles d'être soulevées au Sommet de Tokyo, comprennent les sciences et la technologie, l'environnement et l'abus des stupéfiants.

### Science et technologie

Établi au Sommet de Versailles en 1982, le Groupe de travail sur la technologie, la croissance et l'emploi s'est vu confier la tâche de déterminer la contribution de la recherche et de la technologie à la croissance économique et à l'emploi, et de définir et mettre en oeuvre des propositions de collaboration internationale dans d'importants secteurs comme la biotechnologie, les matériaux de pointe et la télédétection.

Le rapport final du Groupe de travail sera présenté au Sommet de Tokyo. Dans ce rapport, le Groupe s'estime satisfait que l'initiative du Sommet ait stimulé la collaboration internationale en matière de science et de technologie, en donnant un nouvel élan aux activités nationales de recherche et de développement.

### Environnement

Lors du Sommet de Londres de 1984, à l'instigation de la RFA, appuyé par le Canada, les chefs d'État et de gouvernement ont inclus dans leur déclaration finale un paragraphe reconnaissant la dimension internationale des problèmes environnementaux et le rôle des facteurs environnementaux dans le développement économique. Le Groupe de travail sur la technologie, la croissance et l'emploi fut aussi chargé de leur faire rapport sur la question, lors du Sommet de l'année suivante à Bonn, où ils ont convenu d'utiliser à la fois les mécanismes de vigilance gouvernementale et la discipline du marché pour résoudre les problèmes environnementaux.

### Abus des stupéfiants

Au Sommet économique de Bonn en 1985, les chefs d'État et de gouvernement ont discuté du problème international de la drogue et d'éventuelles mesures communes à prendre pour combattre la production, le trafic et la consommation des stupéfiants. Un rapport suggérant des initiatives s'ajoutant aux mesures déjà en vigueur a été préparé par un groupe d'experts et approuvé par les ministres des Affaires étrangères.